

# Revista de Gandía

PERIODICO CONSAGRADO AL DIVINO CORAZON DE JESUS

ORGANO OFICIAL DE LOS SINDICATOS AGRICOLAS DE LA REGION

Año XVI  
Precios de suscripción:  
En Gandía, un año... 2 ptas.  
Fuera de Gandía... 2'50

Gandía 27 de Febrero de 1915

Dirección y Administración:  
Calle Mayor, número 19  
GANDÍA

Núm. 768

## TEATRO PRINCIPAL DE GANDIA

### CINE "ACCIÓN SOCIAL"

Mañana Domingo 28 de Febrero de 1915  
**TRES GRANDES SESIONES**  
a las 4 y 6 de la tarde y 9 1/2 de la noche

## PROPAGANDA INFAME

La están haciendo de la peor ley ciertos elementos vividores enteramente desaprensivos y desahogados que van recorriendo los pueblos, auxiliados de unos cuantos paniaguados, que no faltan en todas partes, los cuales se prestan por lo que quieren dar y por el afán de exhibirse, a toda clase de servicios, incluso el de estafar al público de una manera canallezca.

Se anuncian como grandes notabilidades en materias sociales y económicas, lo cual solo se puede hacer ante públicos ignorantes como los que ellos escogen; prometen resolver los grandes problemas de la vida y sobre todo, se ofrecen a las muchedumbres como sus legítimos y más desinteresados defensores.

Para ganarse las simpatías de los pobres, truenan contra el capital y ponderan hasta las nubes las injusticias de que son víctimas, acabando por echar a los ricos la culpa de todos los males y proponiendo reorganizar la riqueza de tal modo, que se acaban los pobres en la sociedad haciéndolos pasar a todos a la codiciada condición de ricos.

Los grandes capitalistas son la iniquidad más grande e intolerable y deben desde luego desaparecer, lo mismo que las guerras fratricidas que son la afrenta de la humanidad.

He ahí a grandes rasgos los puntos principales del programa socialista que se esfuerzan en propagar e inculcar a las masas, los vividores a quienes nos estamos refiriendo y cualquiera diría que en sus mítines se habían de dedicar precisamente a resolver esas grandes cuestiones proponiendo medios prácticos de llevarlos a cabo!

Pero no es eso, sino que es todo lo contrario, porque se contentan con vivir a costa del pobre trabajador, hacen vida de burgués, reúnen buenos capitales como puede verse en todos sus jefes, y después de encen-

der la guerra civil sembrando el odio contra las distintas clases sociales, cuando les conviene, como ahora, defienden la guerra y se muestran decididos partidarios de los que hacen su causa.

En cambio se dedican con toda su alma a perseguir la religión, blasfemando como condenados, y, no contentos con explotar al pobre trabajador, le roban su única herencia, que es la fé y la moralidad, para pervertirle y abandonarle a merced de la más horrible desesperación maldiciendo su suerte y renegando hasta de su propia existencia en medio de un volcán de pasiones que no puede satisfacer.

Hasta la fecha, no se sabe que haya dado entre nosotros otro fruto tan infame propaganda, a parte de las grandes promesas y esperanzas con que tiene embaucados a los pobres trabajadores, esperanzas que nunca llegan ni pueden llegar.

Lo que no se concibe es, que haya gente tan cándida que les siga, a pesar de conocer la vida y hechos de los paniaguados que les sirven que andan en el negocio; o gente tan temeraria que los proteja y mire con indiferencia tan infame propaganda, o autoridades que lo consientan y no los pongan a raya.

Porque donde tales enseñanzas se permiten, no habrá motivo para extrañar, que el día de mañana se venga a recoger el fruto natural y legítimo de la semilla que se sembró, semilla de verdadera ruina y perversión.

## RELIGIÓN

### ¿Qué es religión?

Hoy que tanto se habla de religión, hoy que tantos cristianos degenerados hablan de religión, no para alabarla y defenderla como deben, sino para atacarla como traidores a su fé; hoy que tantos en periódicos, casinos, tabernas y mítines hablan de religión sin saber lo que se dicen; hoy que cualquier idiota se atreve a despreciarla y ridiculizarla; no será

inoportuno recordar algunas ideas con que vean nuestros lectores cuán agradecidos debemos ser a Dios por la fé que nos conserva, y cuán desdichados son y serán los hijos desnaturalizados de la Iglesia que la combaten.

No hay palabra tan usada en el mundo como la palabra *Religión*. Voz sublime, enaltecida por todas las castas de hombres. En ningún siglo se hizo de ella tanto uso y abuso como en el nuestro. En ningún tiempo se había disputado de ella con tanto calor como en nuestros días: señal evidente de cuanto importa conocerla con exactitud y sin perversión.

*Religión*, de dos maneras puede entenderse, bien atendamos a su significado objetivo, bien atendamos al subjetivo y peculiar. Quanto a la etimología de la voz, son muchas las opiniones: la más aceptada es la que dice que se deriva del verbo *religare*. Según la propiedad de este significado, explica el Angélico la naturaleza de la religión con ingeniosa filosofía.

La criatura racional estuvo atada primero con Dios al ser producida por creación: después por elección voluntaria propende a unirse de nuevo a su soberano Autor con más intimidad en orden a tributarle obsequio de adoración. Es tan vehemente la inclinación de la criatura a su Criador, y con tan perfecta servidumbre siéntese solicitada, que justamente se llama *religión* el lazo que la obliga a vivir unida con El. De donde, en fin, se sigue que, sea cual fuere el sentido aplicado a la voz *religión*, todas las gentes descubrieron en ella una relación estrecha entre el hombre y el Ser supremo, un lazo que ata al hombre a su Criador, aunque no ate al Criador a su criatura.

Sin embargo, el trato con Dios en que la religión consiste, no se reduce a solas ceremonias y plegarias. A la aspiración del hombre responde la comunicación, por cuanto la religión no es cosa ilusoria ni meramente subjetiva, como pretenden los incrédulos del día, pues tiene a Dios por objeto, a Dios suma verdad, suma bondad, sumo poder, infinitamente amable y comunicable; y por eso no se reduce la religión a genuflexiones frecuentes delante de un ídolo, o monólogos fríos ante un mármol.

Pero aunque esto sea verdad, aunque el filósofo contemple a Dios para indagar la condición de sus atributos, y el religioso le busque para tratar intimamente con El; aunque la filosofía le mire y remire con el fin de examinar sus perfecciones, y la religión le solicite los brazos deseosa de reposar en ellos blandamente; aunque aquella ejercite sus nativas potencias en la investigación teórica, y ésta esfuerce las propias en aspirar a la práctica; aunque aquella solo anhele saber, y ésta pretenda mucho más, entregarle entendimiento, voluntad, vida toda, y en su posesión constituya su felicidad; no obstante los bienes de las comunicaciones divinas comprendidas en el trato con Dios, no pertenecen a la esencia de la religión en general, sino a la religión revelada, al amor divino sobrenatural comunicado, en cuya mística efusión Dios y el alma se buscan a porfía, se estrechan amigablemente, se regalan entre sí, haciendo el uno por el bien del otro cosas grandes y estupendas.

Asentados estos preliminares y volviendo a las dos maneras de concebir la religión, la objetiva se reduce a las cosas tocantes al culto de Dios, ora se tomen en su ser material, en cuanto son idóneas para honrar a la divina Majestad, como juramentos, plegarias, acciones santas, obras de misericordia y otras semejantes; ora se tomen formalmente en cuanto por ellas es Dios propia e inmediatamente honrado con ceremonias dignas de su Majestad; ora en fin, las cosas sean verdades que el entendimiento deba conocer, obligaciones que la voluntad deba cumplir. De forma que la religión objetivamente considerada es la suma de dogmas y deberes que determinan las relaciones morales entre Dios y los hombres.

Considerada en su aspecto subjetivo significa aquella inclinación voluntaria del hombre que profesa las dichas relaciones, mediante la noticia y adhesión a las verdades y al cumplimiento de las obligaciones. Por eso comprendió San Agustín la religión en el *culto de Dios*, y Santo Tomás con profunda clari-

dad en el *debido honor de Dios*, en el *debido culto de Dios*. La razón de esto es, porque resplandeciendo en Dios el título de dominador, se le debe especial servicio, y por deberse especial honra, se le debe tributar culto: en el servicio y culto pues de Dios está reunido todo el ser de la religión.

Y contra la religión enseñada por Jesucristo que determina las relaciones entre Dios y el hombre, contra la religión que nos enseña a honrar y servir dignamente a nuestro Criador; contra la religión estudiada, discutida y enseñada por los mayores sabios que hubo en el mundo; se atreven a despostrar cualquier sabio de gaceta y novela... Y esos *ilustrados* exigirán que les creamos a ellos, y que por creerles a ellos dejemos de creer a los sacerdotes, al Papa, a los sabios y santos católicos y al mismo Jesucristo! ¿Se pueden dar exigencias más ridículas y estúpidas?

## Una misión en Alemania

(POCO ANTES DE LA GUERRA)

(Continuación)

El día 24 de Marzo por la noche, a las ocho, empezó el ejercicio de misión para los hombres con el santo rosario, luego cánticos y sermón de una hora. Después del sermón cánticos, bendición con el Santísimo, e himno final todo el pueblo. Era hermoso el espectáculo que la iglesia ofrecía desde el coro, toda llena de hombres con gran compostura y atención.

El día 29 el sermón versó sobre el alcoholismo y sus desastrosos efectos en los individuos, en las familias y en la moralidad.

El día 30 predicó otro Padre sobre la devoción a la Virgen, tema tan agradable siempre, en particular en tierra protestante; y al final nos sorprendió un coro de cuarenta niñas, que vestidas de blanco y con ramilletes de flores en las manos, rodeando la estatua de la Virgen, puesta esta noche en el altar mayor, rezaron en alta voz y acompasadamente, tres veces el *Ave María*: los hombres, que al empezar la peroración se habían arrodillado o inclinado, por no poder apenas moverse entre tanta gente, continuaron durante las *Ave Marías* en la misma postura, y se veía palpablemente la impresión que producían aquellas voces, que parecían coro de ángeles, saludando a su Reina y Señora.

El primero de Abril, domingo de Ramos, fue día verdaderamente grande, por la gloria que se tributó a Jesucristo. Era el día destinado para la comunión general y para la despedida de la misión de hombres y mujeres. A las cinco de la mañana ya estaba casi llena la iglesia, y así continuó hasta las ocho y media; yo estuve más de una hora dando la comunión. Este día se repartieron unas 2.800 comuniones en esta iglesia; y unas 3.000 durante la misión, entre hombres y mujeres. A las nueve y a las once hubo misa con sermón, para hombres y mujeres, en que se habló de la educación de los niños, especialmente en los matrimonios mixtos de católicos y protestantes; de la frecuente comunión, y del cielo. La iglesia de bote en bote, en ambas misas, durante las cuales, iba el pueblo alternativamente con el coro cantando la misa.

A las tres de la tarde fue la despedida de misión para las mujeres: yo con el capellán, director de las Hijas de María, que son en esta parroquia unas cuatrocientas cincuenta, me subí al coro, donde conté hasta cien cantoras, pertenecientes a la Congregación. La iglesia desde el comulgatorio hasta la puerta cuajada de mujeres: sermón de una hora, reglas prácticas de perseverancia, y otra vez educación de los hijos y frecuente comunión; renovación de las promesas del bautismo, que el Padre iba haciendo y el pueblo contestando en alta voz; bendición papal, rezando antes desde el coro un tiple el *confiteor*, en el tono que suele el diácono hacerlo en las misas solemnes antes de la comunión, y finalmente bendición con el Santísimo, e himno final.

A las seis cierre de la misión para los hombres: la iglesia resultaba insuficiente para contener tanta multitud, que la llenó no sólo desde el comulgatorio, sino desde la grada



Lámpara irrompible "SARG"

LÁMPARA "SARG"



LÁMPARA "SARG"

¡¡¡ CONSUMIDORES !!!

Pedid en todas partes la Lámpara "SARG"

irrompible, única de hilo resistente a toda clase de golpes y trepidaciones. Duración indefinida sin disminuir su intensidad luminosa, debido a su calidad insuperable; es la lámpara de más duración y menor consumo. Funciona en todas posiciones

**CASA GRAS**

CALLE MAYOR, 51. - GANDIA

misma del altar mayor: en el coro donde yo estaba, había según conté, unos noventa músicos, cuarenta niños, y cuarenta hombres y jóvenes; así que el efecto que producían, ya cantando solos, ya con todo el pueblo, era verdaderamente sublime. El sermón, que duró hora y cuarto, versó sobre la excelencia de la fe católica y las notas de la verdadera Iglesia, que sólo se encuentran en la Iglesia Católica. El predicador lo hizo con fuego y entusiasmo: y ¿qué predicador, en verdad, no se entusiasmaría, desarrollando este tema, ante un auditorio como éste, y sabiendo que hay algún centenar de protestantes escuchándole? Así es que la renovación de las promesas del bautismo, y el entusiasmo con que contestaba a aquel pueblo: «Si eso creemos nosotros.» «Si eso queremos, etc.» Le trasladaba a uno sin querer a los mejores tiempos de la fe católica, y le traía a la memoria aquel pensamiento de Balzac: «¿Qué hubiera sido de la civilización cristiana, si el protestantismo no hubiera atajado, en parte, sus pasos?»

Después se siguió el confiteor, que rezó el mismo tiple desde el coro, como lo había hecho para las mujeres; la bendición papal, y con el Santísimo, e himnos de todo el pueblo, que así rendía vasallaje a Jesucristo, y sumisión a la Iglesia Católica en medio de esta grande nación prevaricadora. ¡Dios quiera volverla al verdadero redil de Jesucristo!

¿Querrá ahora saber V. R. cómo se las arreglan para los gastos de la misión; para saber tan hermosos himnos que cantan, y que tanto contribuyen al esplendor del culto católico, y algunas otras particularidades?

Antes de contestarle y antes que se me olvide, quiero indicar que uno de los frutos prácticos de la misión, ha sido el establecerse el Apostolado de la Oración, que no lo estaba aún. Para este fin, después de hablar de este nuestros Padres en algún sermón, reparó el Párroco una hoja impresa indicando la excelencia, fin y condiciones para formar parte del Apostolado, alentando a todos para inscribirse con el ejemplo de algún diputado del centro, conocido de todos y que comulgaba diariamente, con el de García Moreno, etc. y sobre todo con la palabra de Jesucristo, de confesar delante de su Padre, al que le confiese delante de los hombres. En esa hoja iba ya una parte en blanco, para contestar, y que echaban en una caja, puesta al efecto en medio de la iglesia. Al terminarse la misión, había ya inscritos más de ochocientos hombres.

En los gastos el Párroco no interviene; se las arreglan los mismos católicos, entre los cuales se brindan los más principales a recoger la bandeja en mano, al final de cada sermón, y durante la misa la limosna que cada uno quiere echar. No dejó de admirarme ver a esos caballeros hacer tal oficio, que tantas ventajas trae por otra parte, fáciles de comprender. Así fué como también estos católicos levantaron la iglesia, que les costó 372.000 marcos (465.000 pesetas); y así es como he visto que en otras poblaciones han levantado nuevos templos, góticos y romanos, por valor de un millón, y de un millón y medio y más de marcos, todo a fuerza de limosnas recogidas entre ellos; pues entre los católicos no existen los capitalistas protestantes.

Una de las cosas que más me llamaron la atención en esta misión de Münster, y es cosa que en general admira a todos los que asisten por vez primera a los actos religiosos de los católicos alemanes, es la importancia que dan a la música, en que interviene todo el pueblo, cantando con tal gusto y armonía, que me recordaba la fiesta de Loyola. Hay libros impresos, con himnos y cánticos para todas las épocas del año: así que al principio de la función ponen un tablero, hecho para esto, en la primera columna de la iglesia, con los números de los himnos que se han de cantar, y de ese modo se enteran todos.

(Continuad)

Crónica de la Semana

Hemos entrado en el santo tiempo de cuaresma con mal pie y se conoce que Dios ha querido corregir nuestra personalidad; porque la gente no solo no se ha penitencia, sino que únicamente, piensa en divertirse, y he ahí que el Amo de la casa que el Señor de la familia nos ha enviado todo un sistema completo de penitencia en el que entran toda clase de mortificaciones.

En efecto: ya iban por esos mundos de Dios quejándose todos, cada cual según sus necesidades; los labradores decían que la sequía se hacía demasiado pertinaz e insuperable, los cosecheros de naranja se lamentaban de la falta de compradores; los comerciantes de los malos precios que venían del extranjero; los trabajadores de la falta de trabajo y todos de no poder disponer de una peseta ni encontrar quien se preste a procurársela ni aún pagando el interés correspondiente.

Así estaban las cosas al fin de la semana pasada; se puede decir, que en todas partes, porque el mal es bastante general; por supuesto, que estas quejas eran sin perjuicio de que los teatros, los cines, las tabernas y los cafés estuvieran tan concurridos y visitados como en los mejores y más prósperos tiempos, porque éstas son necesidades de las cuales ya no se puede prescindir formando como forman parte sustancial del progreso moderno. Y he ahí que han venido los vendavales al parecer con la misión de turbar nuestra alegría, y no es casi nada lo del ojo: desastres en la tierra, en el aire, en las casas, en los campos, en los mares y lo que es peor, en las vidas de muchos que han perecido víctimas del huracán, de tal modo, que si nos empeñáramos en contar los males y valorar las pérdidas, nos sería imposible por el número y por su magnitud. Conque tu que no quieres caldo...

Para los que discurren con el entendimiento bien claro se ve que la máquina esta del mundo tiene Maquinista y que la gobierna conforme a las necesidades de los hombres en orden por supuesto a su moralidad y perfección racional; pero los que discurren con los sentidos y solo aspiran al bienestar de la bestia, estos castigos todavía les parece que son cieno para revolverse, y siguen blasfemando y riéndose de Dios, ¡que triste es vivir con gentes de esta condición!

Sigue la guerra impertérrita y sin parar de poner en práctica cuantos medios están al alcance del hombre para hacerse daño unos combatientes a otros, y de ahí que cada día que pase, sean mayores los daños, los gastos y los peligros de todos, hasta el punto que ya apenas se puede navegar por los mares, ni queda medio alguno seguro, de transportar mercancías de unas partes a otras.

Del bloqueo que están llevando a cabo los alemanes, se reían los ingleses o hacían como que se reían al principio, y aún ahora, se esfuerzan en demostrar que no le hacen caso ni les produce ningún efecto; pero ello es cierto que poco a poco, pero más aprisa de lo que era de esperar, Inglaterra se va quedando sin barcos, y como esto coincide con las grandes derrotas de los rusos y el gran desaliento de los franceses, todo hace creer que sean ciertas las noticias que se propalan con grande insistencia respecto a las negociaciones de paz, que se dice lleva entre manos el Papa Benedicto XV. Ojalá que fuera verdad y que el sabio Pontífice lograra llevarlas a feliz término para bien de todos los pueblos. Seguramente que no se podía pensar ni proponer un arbitraje más noble, legítimo e imparcial.

La política en su estado general, sigue tranquila, porque las circunstancias no permiten otra cosa; así como las tempestades combaten los buques en alta mar, al de Dato

CLINICA DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS

DE

Don Francisco Giménez Aleixandre

MÉDICO OCULISTA

Ex alumno director de la Facultad de Medicina de Valencia, ex interno del Hospital Provincial y ex ayudante del Dr. D. Romualdo Aguilar

CONSULTA DIARIA.

De 9 de la mañana a 1 de la tarde, y de 3 a 5 de la misma Plaza del Santo Duque 6, pral. - GANDIA

Fábrica de Cementos Hidráulicos GARCIA, MORATAL Y COMP. - PEGO

le ha sucedido al revés, nunca pudo él soñar que gobernaría tanto tiempo y tan seguro como lo está haciendo, y ha sido la guerra a cambio de unos cuantos malos ratos, la que le ha sostenido y sostiene en el poder.

Las Cortes se han cerrado hasta segunda orden, y han hecho bien los padres de la Patria en irse a descansar, porque todos aquellos asuntos urgentes que decía Romanones no tenían nada de urgencia, aquí, por desgracia, lo urgente está siempre olvidado y no llega a tratarse nunca.

Ahora lo que preocupa, no al público que no hace caso, sino a los interesados, son las elecciones provinciales que se aproximan, y en las que todos los partidos se afuerzan, en ganar la batalla, porque a muchos interesados les suele ir el pan o los garbanzos, como se suele decir, en el triunfo. Por eso son tan fáciles en esos casos las inteligencias aunque después duren poco, porque se trata de asegurar las subsistencias. Y así no es extraño, que los republicanos que no se entienden, se hayan rependido ya para luchar juntos, como lo harán los demás partidos, menos los católicos que nunca se avienen, precisamente por eso, porque no les va el pan, pero al menos debían mirar que les va en ello la gloria de Dios. ¡Qué desdicha!

NOTICIAS

A los socialistas de Gandía les ha dado ahora el naípe por *mitinear*. El jueves de la semana pasada se celebró un grandioso meeting (así lo rezaba el papelito) en el teatro Serrano.

Según nuestra información, que estimamos fidedigna, aquello no fué *mitin*, ni cosa que se le parezca; fué sencillamente una orgía inmunda anticlerical e impía, en la que se blasfemó y se disparató por todo lo alto; una verdadera *porquería*, como groticamente la calificó una persona que no tiene nada de clerical. Allí se injurió gravemente a Dios, se escarneció inicuamente la religión católica, que según la Constitución y el Código penal vigentes es la religión del Estado y los augustos divinos Sacramentos fueron estúpidamente ridiculizados.

No faltó tampoco la nota cómica. Una desgraciada dama roja *eructó* unas sandeces sacrílegas, causando la hilaridad del *respectable*.

Aunque las personas sensatas de Gandía saben a qué atenerse respecto a las *predicaciones* de unos cuantos vividores, mercenarios de las logias, es verdaderamente lamentable que las autoridades no se cuiden de mandar un delegado que se encargue de enseñar a esos despreciados bufones, que la ley no se ha hecho para conculcarla y escarnecerla.

También la sociedad de albañiles celebró el domingo último, en el consabido teatro de las Germanías, otro grandioso mitin con el objeto, según decían, de exponer las causas u orígenes de la tremenda crisis económica por que atraviesa el ramo de albañilería y medios de conjurarla.

No necesitarían los oradores ajuzar mucho el entendimiento para dar con la causa productora de la angustiosa situación que atraviesan, no solo los albañiles, sino los zapateros, carpinteros, hojalateros, sogueros, comerciantes, propietarios, colonos, etc. etc.; no hay más que una, la falta de dinero, la escasez de ingresos y la exorbitante desproporción de los gastos.

Acabará esa terrible conflagración europea que está asolando al mundo entero; volverá la vida económica internacional a la ansiada normalidad, pero el malestar social, la enconada y sorda lucha entre los ricos y los pobres, irá el capital y el trabajo no desaparecerá, irá aumentando hasta producir esa

horrible hecatombe que todos, espantados, predecimos

La libertad absurda de propaganda de ideas disolventes y anárquicas, tolerada y aún protegida por los Poderes públicos liberales han de dar necesariamente sus perniciosísimos frutos; las utópicas teorías igualitarias que en mitines y asambleas predicaban esa pandilla de vividores desvergonzados, verdaderos vampiros de la clase proletaria, han envenenado el corazón de los pobres obreros; les han robado la fé y les sumiran en la desesperación. ¡Pobres obreros! ¿Cuándo abriréis los ojos y arrojaréis a escobazos a esos falsos redentores que inicuamente os explotan?

\*\*\*

El lunes próximo pasado se celebró, en la Económica de Amigos del País, de Valencia, una importantísima Asamblea de comerciantes y cultivadores de naranja. Presidió el señor conde de Moniornés y asistieron nutridas representaciones de las diversas zonas levantinas productoras del dorado fruto

Después del discurso de la presidencia, detallando las gestiones que ha realizado el Consejo provincial de Fomento en pro de la producción naranjera, el Sr. Ballester, leyó la extensa proposición de los cosecheros de Gandía, que es un documento verdaderamente notable y muy bien razonado.

A las conclusiones que se adoptaron se agregó la del Sr. Ballester, que dice: Es de necesidad absoluta e inmediata pedir a los Poderes públicos que exijan a las Compañías ferroviarias mejoren el servicio del transporte de la naranja. Pues por deficiencias en el material y el mucho tiempo que tarda en llegar la fruta a los puntos de destino, resulta ineficaz la rebaja obtenida en el transporte de la naranja para los mercados del interior. Además, que se obligue a las Compañías al intercambio del material para evitar los trasbordos.

Nos parece admirable la conclusión de nuestro buen amigo. Si se declarase incompatible el cargo de diputado con el de consejero, abogado, etc., de las grandes compañías, sería otra cosa. Pero bueno es y muy laudable que la gente se agite, grite, exija lo que es de derecho le concedan. El silencio es la ruina y la muerte.

\*\*\*

Los cultivadores de naranjos están de plácemes. Gracias a un moderno preparado se ha conseguido combatir con sorprendente éxito la *negrilla* y cuantos insectos (*poll roig, serpetta*, etc.) atacan al naranjo. Los resultados obtenidos en los ensayos practicados en esta huerta, lo proclaman como el mejor y único **INSECTICIDA-NEGRICIDA**, pues a las pocas horas de aplicado se aprecia perfectamente la destrucción de las mencionadas plagas, sin lesionar lo más mínimo al árbol. Su emulsión es sencillísima pues no necesita calentarse, siendo su coste relativamente módico.

Para informes, precios y demás detalles, dirigirse a

José Lluch Tormo

único depositario y representante del insecticida RODRIGUEZ, en esta ciudad y su distrito, quien facilita también personal idóneo y máquinas con agitador especial que hacen que la pulverización resulte un trabajo verdaderamente acabado.



# EL MODELO

Fábrica de Jabones



Manuel Peñarocha

Carretera de Albaida, 35 y 37

BENIPEIXCAR (GANDIA)

ESPECIALIDADES: Jabón cera, crema, marsella y caramelo.

Se recomiendan por su dureza, suavidad y transparencia.  
Jabón marca **"LAS LLAVES"**, pídase en todos los establecimientos.

Se encuentra enfermo de suma gravedad, hasta el extremo de habersele administrado los Santos Sacramentos, nuestro muy respetable amigo el benemérito escolapio Rdo. Padre Leandro Calvo.

De todo corazón pedimos a Dios conceda al ilustre enfermo la salud, si le conviene.

Grandísima es nuestra satisfacción y alegría al ver que los *via-crucis* o calvarios públicos están cada día más concurridos. A pesar del viento fuerte y molesto que sopló durante todo el domingo, el calvario de Santa Ana estuvo concurridísimo. Esperamos que aún lo estarán más en lo sucesivo, y que no quedará persona alguna amante de las gloriosas tradiciones de Gandia que no forme en las filas de esas procesiones.

Conviene repetir, que durante toda la cuaresma habrá los siguientes calvarios: martes a las ocho en punto, en la Colegial; jueves a la misma hora, en el Arrabal; domingo a las dos y media, en la ermita de Santa Ana.

Con inmejorables auspicios han empezado la serie de conferencias cuaresmales organizadas por el «Centro de acción Social».

La primera se celebró el jueves último, ocupando la tribuna el elocuente orador sagrado M. I. Sr. Magistral, que pronunció un notable discurso, trazando a grandes rasgos el camino que han de seguir los oradores en sucesivas conferencias. La numerosa y selecta concurrencia, aplaudió justamente al docto conferenciante.

La segunda conferencia tendrá lugar el próximo jueves a las 9 y media de la noche en punto, en el Teatro Principal. Se leerán selectas poesías y habrá también su parte de música.

El discurso se ha confiado al R. P. Rector de las Escuelas Pías.

A la horrible calamidad de la guerra europea, que ha causado casi la pérdida total de la importantísima cosecha de la naranja, hay que añadir los grandísimos perjuicios ocasionados por los violentos vendavales que han soplado estos pasados días. Da verdadera lástima ver la alfombra de naranja que hay bajo de los árboles; los daños son incalculables. Las demás cosechas han sufrido poco relativamente si se compara a los horribles estragos que el ciclón ha ocasionado en casi toda España. De Valencia, sobre todo, son verdaderamente aterradoras las noticias que transmite la prensa; hay algunos muertos e innumerables heridos.

En Barcelona, Murcia, Huerca, San Sebastián, etc., las pérdidas son inmensas.

## Información Religiosa

Iglesia Colegial

Domingo 28.—II de Cuaresma.  
En la Misa Conventual, continuará la predicación cuaresmal el R. P. Enrique Vilar, O. M. Los miércoles y viernes, el sermón será a las siete en punto de la noche.

En dicho día, domingo 28, se celebrarán en esta insigne Colegial, solemnes cultos de reparación y desagravio a Jesús Sacramentado por las públicas ofensas inferidas a nuestro Dios y Señor, hace poco en esta Ciudad, con sujeción al siguiente orden:

A las siete de la mañana, Misa de Comunión general, por todas las Congregaciones establecidas en esta Ciudad, en cuyo acto se hará el Ejercicio rezado de los Siete Domingos.

A las nueve de la mañana, se expondrá el Santísimo Sacramento, quedando expuesto hasta el Ejercicio vespertino, dándole guardia de honor, las Congregaciones religiosas.

Desde las once y media de la mañana, harán las Asociaciones, visitas de desagravio, como en los días de Carnaval, en la hora que se les señalará, hasta las tres de la tarde.

Por la tarde a las cuatro y media, Trisagio, a continuación los Siete Domingos a San José, Sermón, por el R. P. Cuasmero, y terminará con la Reserva y Bendición solemne.

Día 5 de Marzo.—A las siete y media de la mañana, Misa de Comunión y Ejercicio de primer Viernes de mes al Corazón de Jesús, con Exposición, en sufragio de D.ª Josefa Bolta

Continúa en todos los templos de la Ciudad, la práctica de los Siete Domingos a San José.

## NUESTROS MERCADOS

Frutas, cereales y legumbres

### NARANJA

La naranja antes de estos vendavales se vendieron algunos huertos a 0'50 y a 0'60 céntimos la arroba.

### HORTALIZAS

		Pesetas
Patatas . . . . .	arroba	2'75
Nabos . . . . .	—	1'50
Cebollas . . . . .	—	1'00
Batatas . . . . .	—	1'00
Coliflor . . . . .	docena	3'00
Coles . . . . .	—	1'75

### CEREALES Y LEGUMBRES

Arroz Benlloch en cáscara a 35 pesetas los 100 kilos  
Arroz bomba en cáscara a 40 pesetas los 100 kilos

		Pesetas
Alubias frances . . . . .	doble dctr.	9'25
Id. Pine . . . . .	—	9'50
Maíz del Plata . . . . .	—	3'75
Id. id. terreno blanco . . . . .	—	4'25
Habas negras gordas . . . . .	—	4'50
Id. blancas id. . . . .	—	4'00
Habones pequeños . . . . .	—	4'75
Hiedros para simiente . . . . .	—	4'25
Cañamones . . . . .	—	5'00
Alpiste . . . . .	—	8'50
Cebada . . . . .	—	2'70
Avena . . . . .	—	2'00
Cacahuet (nueva cosecha) de dos granos . . . . .	—	2'50
Cacahuet id. id. de tres granos . . . . .	—	2'00
Algarrobos . . . . .	arroba	1'75

### CARNES

		Pesetas
Ternera . . . . .	kilo	2'00
Carnero . . . . .	—	1'80
Cerdo . . . . .	arroba	16'25

## Información de Pego Y SU DISTRITO

El martes, día 23 del actual, celebróse en la iglesia del Asilo de San Juan de Dios, de esta Villa, costado por las alumnas del Colegio de la Inmaculada que dirigen las Hermanas Franciscanas de dicho Establecimiento, un diario de misas en sufragio del alma de la virtuosísima Hermana que perteneció a dicha Comunidad, Sor Pilar Ferrandis Torres, la cual entregó su alma al Señor en el Asilo de Mazarrón (Murcia), el día 18 del presente mes a la temprana edad de 27 años.

Cuatro años estuvo la finada encargada de la enseñanza de este Colegio y en tan corto tiempo se captó de tal modo la voluntad de sus discípulas y de todos cuantos la trataron, que, al ser trasladada y en el momento de partir de ésta, el 25 de Octubre del año 1913, aún recordamos con las lágrimas en los ojos la tierna y conmovedora escena que entre dicha Hermana y sus discípulas se produjo.

La simpatía que por ella sentían; el cariño verdaderamente filial que le profesaban, bien a las claras ha venido a patentizarse en la presente ocasión, pues, además de costear

ellas todas las misas, celebraron en una de las mismas una solemne Comunión a intercesión del alma de la finada; y, cierto, nos conmovió profundamente el contemplar el fervor, devoción y ternura con que llevaron a cabo tan piadoso acto. Dibujábase en los semblantes de todos aquel hondo sentimiento que produce la pérdida de un ser muy querido, y hasta hubo momentos en que vimos deslizar lágrimas por las sonrosadas mejillas de aquellas caritas angelicales al elevar al Altísimo sus oraciones por su tan querida maestra que no ahorra sacrificio por enseñarlas y educarlas; por aquella su amorosa y bondadosa madre que se desvelaba solícita por ellas, como si fueran sus propias hijas. Mas esas lágrimas por la pérdida de su predilecta maestra no expresaban solo la honda pena que por tal desgracia sentían, no; no era solo eso: envolvían también esas lágrimas, pensamientos de alegría, de júbilo, de regocijo, de satisfacción intensa, al solo pensamiento de que Dios, premiado de los justos, ha creído llegado el momento de premiar las virtudes de su sierva, y por tanto cuentan desde ese día con una intercesora en el cielo, la cual seguirá solícita, como buena maestra y mejor madre que fué en la tierra, interponiendo por ellas sus oraciones y súplicas ante Dios, en el cielo.

Su vida todos saben que fué un modelo de virtudes; su muerte, como era de esperar, ha sido, según escriben desde Murcia, la de una verdadera santa: muerte dulce y pacífica del alma enamorada de Cristo que ansía unirse a su dulce amado. ¿Y qué duda cabe, pues, que Dios habrá premiado con su gloria tan acrisolada virtud? Así lo deseamos y creemos.

R. I. P.

Sírvalos de consuelo esta reflexión tanto a la Rda. Comunidad de este Santo Asilo, como a las predilectas discípulas de tan excelente maestra, a cuyo justo dolor nos asociamos de todas veras.

## ¡O temporal! ¡o mores!

Vivimos en tiempo de calamidades. Calamidades en todos los órdenes: En el orden social, desavenencias, guerras, devastación de reinos, destrucción de ciudades, pueblos arrasados, buques echados a pique, ejércitos aniquilados, miles de vidas sacrificadas y general duelo, por causa de odios bastardos y desenfrenados egoísmos.

En el orden físico, parece que la naturaleza se haya sublevado contra nosotros. En unas partes los montones de nieve tienen sepultados hermosos vergeles, y exuberantes praderas, amenazando con la muerte de su bella flora y rica fauna. En otras, los repetidos temporales han destruido con sus inundaciones, los árboles y las mieses. Aquí la persistente sequía convierte en eriales las huertas; allá las heladas, y más allá los persistentes vientos huracanados, tronchando los árboles y echando por el suelo el dorado fruto de los naranjales, que es para muchos el pan de sus hijos.

Y finalmente vivimos también en tiempo de calamidades en el orden moral. Hoy que en medio de tantas desgracias, de tantos males y miserias, parece ser natural y lógico, ver recogidos a los hijos de Dios, a los regenerados por las aguas bautismales, esto es, a los cristianos para implorar del Altísimo, la suspirada paz y para alcanzar de nuestro Padre celestial con la mortificación y penitencia el perdón de nuestras prevaricaciones; hoy sin embargo, la mayoría de los hombres los vemos por desgracia alejados de los templos y como si la carne hubiera corrompido sus caminos, se apartan de Dios, buscando placeres y divertimientos sensuales, y viviendo en jolgorios, zaraos y espectáculos repugnantes; y lo peor es que hasta en los lugares y villas cristianas como Pego, se registran en pleno tiempo de cuaresma espectáculos deplorables como bailes públicos de piñata; y lo sensible es que según nos han informado, la mayoría de los concurrentes a ciertos casinos, han sido hijos de humildes familias, gente trabajadora que no pocos padres de los mismos, es fácil que en plazo no lejano (si no hoy) se vean a las puertas de la mendicidad. ¡En que tiempos vivimos! ¡Y ved aquí el contraste! El domingo próximo pasado durante la noche eran echados a los cuatro vientos los diabólicos acordes de repugnantes vales, y al día siguiente por la mañana caían aquellos en forma huracanada, para tronchar y descuajar los árboles y los frutos, para segar las chimeneas de algunos vapores, derrumbar tabiques y balustradas, y desplomar de los tejados innumerables tejas. ¡Justo castigo de Dios! Y ahora que se rían los incrédulos, mientras nosotros seguiremos creyendo que, la causa de todo lo que en el mundo ocurre, es el castigo de la prevaricación de las naciones y los pecados de los hombres

## GRAN ASERRERÍA MECÁNICA DE PARIS HERMANOS

Calle del Puerto, 36

GANDIA

PRECIOS DE ENVASES

Cajas de 420 - 98 a 1.30 pesetas.	
» » 420 metro » 1.35 »	
» » 714 » 1.55 »	
» » 1064 » 2.10 »	

Papel, cuerda, yute y puntas de inmejorable calidad para la confección de cajas a precios de coste.

## Fábrica de pisos hidráulicos perfeccionados de RAMON SANCHO

Avenida del Marqués de Campo, 1 y 3 duplicado.—GANDIA

Depósito de materiales para construcciones, ladrillos, yeso y tierra refractaria; trabajos de porlant y granito en pilas, acéras, etcétera; pisos hidráulicos, vidriados y azulejos; cemento rápido, y lento de Barcelona, macetas, tubos y toda clase de trabajos de alfarería.

Se garantizan los materiales de esta casa. Papeles pintados para decorar habitaciones. — Representante casa Gil y Cámara de Valencia

Los trabajadores de esta casa están asegurados.

## "DEPURASA"

LICOR

ANTI-ESTAPHILOCÓCCICO

AUREO

DEPURATIVO PODEROSO

Infalible para curar Antrax, Acne, Foliculosis, Anginas, Bronquitis, Pneumonia, Estomatitis, Dispepsia, Diabetes, Albuminuria, Fosfaturia, Erisipela, Escarlatina, Sarampión, etc., etc.

Precio del frasco: 3'50 Ptas.

De venta en todas las farmacias.—Depósitos: Dr. Andreu, Barcelona.—Sres Pérez Martín y Comp.ª, Madrid.—Sres. G. Contat y Comp.ª, Valencia.—D. J. Adrover, Gandia.

## Línea de vapores TINTORÉ

Servicio rápido, fijo y semanal entre los puertos de Gandia y Barcelona por el vapor español



## TINTORÉ

admitiendo carga, y pasajeros y fletes corridos para Cete, Marsella y Génova, con trasbordo en Barcelona.

Saldrá de Gandia, directo para Barcelona: todos los sábados a las seis de la tarde.

Saldrá de Barcelona todos los martes a las seis de la tarde.

Precios de los pasajes:

GANDIA Á BARCELONA

En cámara . . . . . 15 pias.  
En cubierta . . . . . 7'50 »

Línea de vapores Tintoré. Pasaje del Comercio, 1 y 3.—Barcelona.

Consignatario en Gandia: Sra. Viuda de Ramón Perelló, calle de Cánovas del Castillo, 27.

Imp San Francisco de Borja.—PEGO.



# DOCTOR MANUEL VERDUN ALCON

OCULISTA

EX PROFESOR AUXILIAR DE LA FACULTAD DE MEDICINA

Curación rápida de las enfermedades de los ojos

Tratamiento especial de las granulaciones sin dolor ni operación

**CURACION VERDAD** ◊ **CIRUGIA OCULAR** ◊ **OPERACIONES A PRECIOS ECONÓMICOS**

CONSULTA DE 12 a 2 y de 3 a 5.

Calle Alfredo Calderón, n.º 3, (junto al Banco del Río de la Plata) (Antes barrio de pescadores) **VALENCIA**

## EDUARDO GRUSTAN

Primeras materias para abonos minerales. — Especialidad en guanos preparados para toda clase de tierras y cultivos.

Superfosfatos 16/18 % Acido fosfórico soluble al agua  
18/20 % y nitrato, en sacos de 100 kilos

Sulato de Amoniaco 24/25. — Cloruro de Potasa de 80/85. — Nitrato de Sosa de 15/16 azoe.

### Recomendación importante

Comprobar con el análisis la riqueza de los abonos químicos, no solo es derecho, sino un deber de todo agricultor. No hacerlo, es favorecer el fraude y perjudicar no solo los intereses propios, sino los de la agricultura. La riqueza de todos los productos que se expenden en esta casa, es rigurosamente comprobada y garantizada con arreglo al Real Decreto de 2 de Diciembre de 1910.

Despacho: Calle del Serpis, núm. 19.  
Almacenes: Calle de Alfaro, núm. 47.

**GANDIA**

## PRIMITIVO RÁPIDO

Taller de construcción y reparación de toda clase de maquinaria y fundición de

**FÉLIX GALABUIG**

Especialidad en norias, armadura para almacenes, claraboyas, galerías, balconajes, escaleras, y todo lo correspondiente al ramo de agricultura.

Se reparan y montan máquinas de vapor, motores de gas pobre y gasolina, molinos harineros y arroceros.

Esta casa garantiza para un año toda clase de maquinaria que se construya.

Prontitud, esmero en sus trabajos y economía

Avenida del Marqués de Campo. (Frente a la Fouda del Ferro-carril) **GANDIA**.

## A los agricultores

Taller de Reparación de toda clase de Máquinas y Fundición de

**Soler, Domenech y C.ª**

Se reparan y montan máquinas de vapor, norias, bombas y molinos.

Prensas para vinos y aceites, timbres para fabricas de zulejos, etc.

Se remontan calderas.

Esta casa garantiza por un año toda clase de maquinaria que construye.

Calle Alcoy, núm. 22. — **GANDIA**

## Taller de construcción y reparación de Maquinaria ◊ Riegos para los campos

Motores, Bombas pistón, diferenciales y centrífugas para la extracción de agua para riegos.

Norias, armaduras, máquinas a vapor y todo lo concerniente al ramo de maquinaria.

Aparatos para la fabricación de alcohol de vino e industrial.

**Vilanova Hermanos**

Teléfono, 1.248  
Camino Grao, 201

**VALENCIA**

## EL DENTISTA D. JOSE TORRES

Vivía en la calle Mayor, y se ha trasladado al Paseo de las Germanías, número 15, 1.º

+ + + + + **GANDIA** + + + + +

Posee el nuevo invento de las dentaduras Lisor Ex sin paladar. Operaciones sin dolor. Horas de consulta: de 9 a 12 mañana y de 3 a 6 tarde

## Imp. de San Francisco de Borja

Libros rayados, Circulares, Memorias, Alonarios, Facturas, Estados, etc. etc.

**ALFONSO XII**

**PEGO**

## A los señores Propietarios y Agricultores de Naranja

Se han presentado en esta región los equipos de la casa fumigadora

**J. BERDIN Y COMPAÑIA DE VALENCIA,**

la cual ofrece sus trabajos al público en general

Esta es la casa, que además de trabajar con mayores economías que las demás, responde de la bondad de sus trabajos inmejorables. Con que señores Propietarios y Agricultores, a fumigar con el ácido cianhídrico, que es el remedio ideal para exterminar las plagas de que son objeto nuestros naranjales

Representante exclusivo en esta región, el Agente de Negocios,

**DON MIGUEL MORELL BALLESTER**

PLAZA ESCUELAS PIAS, 9. — **GANDIA**

## SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

### Línea de Buenos Aires

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el 2, y de Montevideo el 3.

### Línea de New-York. Cuba Méjico

Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Barcelona el 25, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 27 y de Habana el 30 de cada mes.

### Línea de Cuba Méjico

Servicio mensual, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, para Coruña y Santander.

### Línea de Venezuela Colombia

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colon, Sabanilla, Caracao, Puerto Cabello, y La Guayra. Se admite pasaje y carga con trasbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracaibo, Coro Cumaná Carúpano, Trinidad y puertos del Pacífico.

### Línea de Filipinas

Trece viajes anuales, atrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles, o sea: 7 Enero, 4 Febrero, 4 Marzo, 1 y 29 Abril, 27 Mayo, 24 Junio, 22 Julio, 19 Agosto, 16 Septiembre, 14 Octubre, 11 Noviembre y 9 Diciembre; para Port-Sait, Suez, Colombo, Singapur, Ilo Ilo y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, o sea: 27 Enero, 24 Febrero, 24 Marzo, 21 Abril, 19 Mayo, 16 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3 Noviembre y 1 y 29 Diciembre, para Singapur, y demás escalas intermedias que a la ida, hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

### Línea de Fernando Póo

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7, para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de Africa. Regreso de Fernando Póo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

### Línea Brasil-Plata

Servicio mensual, saliendo de Bilbao y Santander el 16, de Gijón y Coruña el 18, de Vigo el 19, de Lisboa el 21 y de Cádiz el 23, para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el 16 para Montevideo, Santos, Rio Janeiro, Canarias, Lisboa, Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.

También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Para más informes, dirigirse al Agente consignatario en Valencia, M. MANGLANO (BARON DE VALLVERT), SAN VICENTE, 157, Teléfono núm. 339.